

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 106 (1961)
Heft: 1

Buchbesprechung: Bibliographie

Autor: Montfort, M.-H.

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Bibliographie

Les livres :

Erziehung der Offiziere zur Willenstärke, par I. E. Budowski. — Verlag des Ministeriums für nationale Verteidigung, Berlin, 1959.

Ce livre est un ouvrage soviétique paru à Moscou en 1955, traduit en allemand par le ministère de la défense de la République démocratique allemande, au profit des forces militaires de l'Allemagne de l'Est. Il s'attache à définir les principes de la formation morale des chefs militaires d'une république populaire.

C'est un ouvrage excellent, qui fourmille d'une quantité d'idées et de principes de valeur, toujours étayés sur des exemples de la guerre 41-45 particulièrement bien choisis. Tout ce qui a trait à l'éducation militaire des chefs, aux méthodes d'instruction tactiques et techniques, à l'éducation de la volonté, à la discipline nous intéresse particulièrement. Nous admettons, certes, moins volontiers les principes politiques ou antireligieux dont l'auteur voudrait que l'on imprégnât les chefs militaires ; il n'est pas moins profitable de les connaître.

L'image que ce livre donne de la figure idéale de l'officier est belle. Au moment où le concept de l'officier subit en Occident une incontestable dévaluation, ce n'est pas sans mélancolie que l'on voit l'Est le promouvoir aux places d'honneur qu'il occupa si longtemps dans nos pays. La notion de croisade était à ce jour une notion occidentale et chrétienne ; tout ce qui venait des steppes était hordes et invasions barbares. Ces temps-là sont révolus et la chevalerie rouge est éduquée selon des principes dont — au point de vue strictement militaire s'entend — nous gagnerions à nous inspirer...

Ce livre devrait être lu, quels que soient les sentiments avec lesquels on le fasse. Il ne peut laisser personne indifférent. M-H. Mft

Klassiker der Kriegskunst, études réunies par Werner Hahlweg. — Wehr und Wissen, Verlagsgesellschaft, Darmstadt.

14 historiens, parmi les plus éminents d'Europe et des USA, ont réuni leurs efforts pour nous donner cet ouvrage. C'est incontestablement — dans son genre — une réussite.

De la Grèce ancienne au Grand Etat-Major allemand, d'Epictète à Schlieffen, ces études ne nous laissent rien ignorer de l'essentiel. Par la façon dont elles sont présentées, habilement reliées les unes aux autres, elles dépassent l'analyse d'un auteur classique bien défini pour atteindre à un véritable cours d'histoire de la guerre. Citons quelques titres de ces différentes chapitres : César — Machiavel — Vauban — Frédéric le Grand — Napoléon — Clausewitz — Jomini. Chacun de ces noms est prétexte à une étude de la vie du héros, à un exposé de ses campagnes, à une analyse de ses œuvres et de ses idées.

Sans doute un Latin regrettera-t-il qu'un choix plus généreux n'ait pas été fait parmi les classiques français. Que Monluc ait dû céder le pas à un Nassau, et Ardant du Picq à un Mahan. Mais peu importe après tout, si l'on veut bien admettre que la liste des classiques militaires présentée dans ce livre n'est pas exclusive ; qu'elle est plutôt l'expression du point de vue allemand, même quant à l'angle sous lequel sont analysés les grands classiques français, Napoléon par exemple. Si l'on est conscient de cette optique particulière, cet ouvrage apporte une contribution utile à la connaissance de la pensée militaire internationale.

M-H. Mft

Les revues :

Schweizer Monatshefte. — Novembre 1960. Schulhausstr. 19, Zurich.

Dans ce numéro, le professeur Werner Kägi, de Zurich, commente d'une manière ingénieuse les obligations morales de la Suisse envers l'Europe et l'humanité entière. Il sait nous persuader que notre pays, tout en maintenant sa liberté absolue, doit d'autre part partager largement la responsabilité commune.

La dernière conséquence de cette thèse est que notre pays, un Etat secondaire, n'a pas seulement à se maintenir, mais qu'il est un facteur d'importance pour le monde entier, non simplement comme souvenir historique mais comme réalité vivante d'union libre.

Le ministre des finances de Bavière examine les problèmes de la conjoncture dans l'économie sociale du marché.

Dans la revue nous trouvons un récit original et très captivant d'un correspondant de longue date, Korab, sur les séances de l'ONU. Connaissant à fond la langue russe, il a pu noter des détails impressionnantes dans les discours de Krouchtchev, relevés nulle part ailleurs.

L'écrivain Jean Urzidil, bohème-allemand, domicilié à New-York, a mis à la disposition des *Schweizer Monatshefte* son essai spirituel sur les rapports étonnamment nombreux de l'Amérique et de l'antiquité. Marlène Manthey décrit d'une manière aussi vivante qu'intéressante son voyage dans le Wild West, depuis Denver au Colorado et Tombstone en Arizona, où le 26 octobre 1881 eut lieu la fameuse et furieuse lutte entre shérifs et bandits.